
好，等着你的好消息。
母亲望着小丁走向大门的

背影，又大声地将他喊住。
我再说一遍，什么都不重要，

就是保鲜期第一，要选最久的！
知道了，妈，你连这一次都啰

啰嗦嗦讲了八九遍，我两耳都起
茧了。

你看这些，就是保鲜期太短，
吃了怕出什么事，丢弃又太浪费！

母亲将儿子拉回厨房，打开
雪柜最下冰格和其他各层给他看，
指着那些冻虾、鲑鱼、鳕鱼、饺子、
橙汁、豆腐、面包等物，说，东西都
花钱买来，你老爸一向粗心大意，
没看有效期，没多久就过期了！

知道了，妈。
还是我陪你去吧？我真不放

心你。今天选的又不是一般东西。
不了，妈，你就让我我彻底断

奶吧，我都四十了。
母亲哈哈大笑道，我就相信

你的眼光一次。
小丁走进超市，走过蔬菜区

域、水果区域、饮品、冻肉、冻鱼区
域、杂粮区域、酱醋区域、早餐区
域、公仔面区域……看到前面就
是目的地，心情骤然紧张起来。
他虽是罕见的狂购男，每次出门
多少都会扫些货带回家，也粗心
大意的他常常忽略看保鲜期，以
致食物逾期丢弃。家里冰箱各种
温度的储存格已经爆满，母亲千
嘱咐万交代不要再购物，母亲说，
你缺只是身边人！另一半！

是的，今天选的不是普通的
对象。一辈子都要靠在身边哩。

边走，并不入烟的往事就如
录影回带那样快速在脑海掠过，自
由恋爱啊、父母之命相亲的啊，都
失败了。多年前好不容易登记、试
婚过一次，关系只是维持大半年，
保鲜期就过，彼此选择和平分手。

几年前世界顶级科学家和
医学家联手，经过无数次试验，终
于发明了婚姻保鲜疫苗。它可根
据每个人不同基因、荷尔蒙分泌
情况、血型等等不同因素，接种适
当的婚姻保鲜疫苗，之后就可以
拥有保鲜期长短不同的婚姻生
活，成为人类的世纪性大事。

2071年1月岛城订购的婚
姻保鲜疫苗运到，蜜运期内的男

女固然需求若渴，婚后患感情厌
倦症的厌男怨妇更是如遇救命稻
草，网络预订排期很长。直至
2072年1月3日小丁好不容易轮
候注射完成。他很幸运，婚姻保
鲜期可以长达80年，母亲非常高
兴，今天就一直交代，你要找个保
鲜期旗鼓相当的老婆才好！

小丁快走到婚姻区域了，他
先是看到墙上张贴着一张表格，
统计着半个世纪以来岛城的婚姻
保鲜期百分比：

2年（纸婚）20%，5年（木婚）
60%，10年（锡婚）10%，15年（水
晶婚）5%，20年（陶婚）2%，25年
（银婚）2%，30年（珠婚）1%，40年
（红玉婚）0%，50年（金婚）0%

他读完摇头叹息，沉思一会
后继续走。

岛城最大的超市，早已相应

地划出一个大区域，特设了一个
婚姻自由对谈大型茶座，约摆有
一百张双人枱、两张小椅子，一张
让登记付费了的相亲男或女坐
着，另一张空出，让有意的坐下。
最重点也最令人瞩目的是坐着寻
觅另一半的在左边臂膀处，套上
了粉红色袖章，和食物一样，印上
了出生日期和婚姻保鲜期，字体
很大，远远就可以看到，不像食物
包装上的出产日期和有效期用了
最小的字体，印在你需要费时费
眼才能找到的地方，还得借助放
大镜看。

来找对象的不少，到处是哈
罗、您好的招呼声。来超市找对
象的，臂膀也都挂上印了出生日
期和婚姻保鲜期的粉色标志。走
进特殊市场（茶座），大家第一眼
看的就是保鲜期，第二眼才是长
相，这是母亲教导他的原则。

茶座差不多坐上五成了。
小丁绕了一大圈，算是走马看花
式地巡视，那些稍微漂亮的美女
前面都排着好几个男人，他远远
看到一位不很美的女的，臂膀上
写着保鲜期为80年，大喜，趋前打
招呼，妳好！

您好，请坐，小姐也站起来招

呼。
小丁坐下，觉得对方虽不是

大美女型，但也不丑，属基本姿
态，礼仪得体，谈吐优雅，很惹他
好感。

他第一句是，我们保鲜期都
是80年，太难得了。

是啊！请问是处男吗？她
问；她自称小婉。

不是，结过一次婚，半年就离
了。

原因？
失业半年，还没找工作期间，

就嫌我没本事、没钱，她不能共
苦，求去。

这样啊？
妳呢？
哦，我也不是小姐了，是女

士，也有过一年婚姻，丈夫病逝。
哦。

彼此又详细、真诚地谈了自
己的家庭、学历、工作、收入、目标、
生育、对爱情婚姻看法、优缺点、
兴趣爱好、婚后的计划等等情
况。谈得很投契，好感不断升
温。为安心起见，双方最后还看
了彼此的婚姻保鲜期疫苗的接种
证明。

小丁说，不嫌我？
什么？
这个，小丁指了指自己的脸，

说，我是大丑男。
小婉大笑，不丑啊，我看好帅

的。
一向自信心不足的小丁大

喜。看来彼此应该是没意见了，
小丁掏出手机。

小婉问，打给谁？
向老妈报告喜讯。
慢点，你还有一道程序没完

成。
小婉站起来，微微翘起嘴唇，

闭上双目。
小丁心领神会，轻轻搂抱小

婉，弯腰俯首吻了下去。
十分钟后小丁才松开，就打

给母亲，妈，圆满成功了，她的保
鲜期也是80年！

太好了！母亲狂喜大叫。

保鲜期茶座
■ 香港：东瑞

（小小说）

古典音乐（5）

印尼的第一位音乐博士
也是由女性获得，她就是杨圭
斌（Kuei Pin Yeo）女士，更多人
称她杨圭斌博士。她于1954
年出生在雅加达的一个土生
华人家庭，杨圭斌很幸运，其
父母一直鼓励她往古典乐界
发展。她是首位在曼哈顿音
乐 学 院（Manhattan School of
Music）取得音乐教育硕士学
位以及钢琴表演博士学位的
印尼人。约翰·D·洛克菲勒第
三 基 金/ 亚 洲 文 化 理 事 会
（John D Rockefeller 3rd Fund/
Asian Cultural Council）和海伦
娜鲁宾斯坦基金会（Helena
Rubinstein Foundation）提供的
奖学金使她能够继续深造。

当杨圭斌在纽约著名的
卡内基音乐厅表演时，知名日
报《纽约时报》撰文赞扬道：

“一位具有纯熟的弹奏技巧以
及灵巧利落反应的音乐家

……对音乐有着优
美、细腻和令人惊叹
的诠释。”基于她的
成就，杨圭斌获颁哈
罗德·鲍尔奖（Har-
old Bauer Award）。
鉴于她在欧洲、美国
及亚洲成功举办的
音乐会，她被誉为亚
洲最有成就的女性
之一。

作为一名深受尊敬的钢
琴家，杨圭斌醉心于把印尼音
乐教育事业提升到国际水平，
她通过建立雅加达音乐学校
（雅加达音乐基金会）（1983）和
印尼国际高等音乐学院（2008）
来 发 展 印 尼 的 音 乐 教 育
（Dawis，2010:11-12）。在雅加
达音乐学校，她致力于打造现
代音乐教育体系，培养和发展
小至2.5 岁的幼龄学生的音乐
才能。她采用了美国的现代音
乐教育课程，将理论与实践相
结合，着重精神和纪律的培
养。此外，她还请来了来自荷
兰、法国、德国和美国的优秀教
学人员。鉴于印尼国际高等音
乐学院是印尼第一所具有国际
水准的音乐教育机构，杨圭斌
毫不犹豫地请来了具有国际水
平的音乐大师来担任学校组织
架构中的顾问委员会，这些具
有国际水平的教学人员也提高

了印尼音乐学院的整体质量
（Dawis, 2010:12-13）。

若论当前的声乐艺术，
就必须提到列娜达·林（Re-
nata Lim）。她的第一位声乐
老师是莎莉·英德拉瓦蒂
（Sari Indrawati）。莎莉·英德
拉瓦蒂不仅是一名声乐老
师，她还是毕业于德国门德
尔松音乐学院（Mendelssohn
Conservatorium Jerman）的 声
乐家，曾在哥伦比亚大学
（Universitas Columbia）的声乐
老师爱德华·德怀尔博士
（Dr. Edward J. Dwyer）指导下
学习。1973 年，列娜达到柏
林库恩斯特学院（Hochschule
der K 俟 nste, Berlin）深造，在
赫伯特·布劳尔教授（Prof. Dr.
Herbert Brauer）和英格利·菲
戈教授（Prof. Ingrid Figur）的
指导下继续进修声乐。为了
提高声乐方面的造诣，尤其
是在发音方面，她于1981年
在意大利参加了艾伊利斯·
克拉德蒂教授（Prof. lris Co-
radetti）指导的口译课程。列
娜达还曾参加过经典歌剧的

表演：在《费加罗的婚礼》（莫
扎特）中扮演苏珊娜（Susan-
na）；在《魔笛》（莫扎特）中扮
演帕米娜（Pamina）；在《图兰

朵》中扮演柳儿（Liu）；在《汉
塞尔和格莱特》中扮演睡仙
子（Sandmannchen）和露仙子
（Taumannchen）；以及在《B 小
调弥撒》（巴赫），《德国的安
魂曲》（勃拉姆斯），《约翰受
难曲》（巴赫）等清唱剧中担
任独唱。

1982 年，列娜达回到印
尼并开始在国内发展声乐艺
术。1986 年，她成立了由她
的学生组成的艾丽娅塔合唱
团（Eliata Choir）。同年，在牧
师唐崇荣博士（Pdt. Dr.Ste-
phen Tong）的倡导下建立了
雅加达圣乐团（JOS，Jakarta
Oratorio Society）。2000年，她
在新加坡举行的亚洲声乐比
赛中担任裁判。现在，她是
音乐网络思维学院（ANTiM）
和雅加达歌唱学校的负责
人。列娜达也积极地在国内
外举办小型音乐会，比如在
雅加达和泗水举办的演奏
会，在雅加达圣乐团举办的
音乐会中担任独唱，以及在
美国、澳大利亚等地举行的
小型音乐会。她也积极地投
入在音乐学院和神学院的教
学工作中。她的学生们在世
界各地的大学继续进修声乐
（“Teachers' Profiles”, t.t.）。

20 世纪70 年代出生的一
代人中，要提到玛雅·克里斯蒂
娜·哈桑（Maya Chritina Hasan）
这个人。她所演奏的乐器非常
罕见，那就是竖琴。除了在古
典乐团演奏以外，玛雅经常为
流行歌曲和轻摇滚歌曲作曲，
因此，玛雅的名字在古典乐界
外也十分响亮。玛雅1972 年
出生于香港，父母分别是陈金

龙[（Tan Kim Liong）又名穆罕
默德·哈桑（Mohamad Hasan）]
和郭月娇[（Kwee Gwat Tjiauw）
又名斯莉·穆雅蒂（Sri Mu-
lyati）]。玛雅的父亲在苏加诺
时期曾代表印尼伊斯兰教士联
合会（Nahdlatul Ulama）两次担
任部长，（详细信息请参考第六
部分《印尼内阁里的华人部
长》）。玛雅从14 岁便开始演
奏竖琴。1990-1993 年期间，
她在美国俄勒冈州塞勒姆的威
廉米特大学（Willamette Uni-
versity，Salem，Oregon）学习。
回国后，她加入了努山达拉室
内乐团（Nusatara Chamber Or-
chestra）和暮光乐团（Twilite
Orchestra），并多次获奖（Sy-
afiq，2003:136;“Maya Hasan”，
id.wikipedia.org）。

（原载《华人在印尼民族
建设中的角色和贡献（第二
册）》。本篇未完待续）

■ 国际锐评

“国际社会合力应对挑
战的意愿和动力不断上升，
关键是要拿出实际行动。”10
月 31日晚，中国国家主席习
近平在北京继续以视频方式
出席二十国集团领导人第十
六次峰会时发出呼吁。习主
席重点阐述了对气候变化、
能源、可持续发展等问题的
看法，相关表态直指世界各
国应对全球性挑战的痛点，
提出的倡议主张切中要害，
具有很强的现实针对性与深
远意义。

气候变化和能源问题是
当前突出的全球性挑战。人

们看到，虽然国际社会合力
应对挑战的意愿和决心不断
上升，但一些国家因立场诉
求不同，在应对全球性挑战
时往往是雷声大雨点小，缺
乏真正的行动力。

应对气变与能源挑战，
国际社会需要什么样的实际
行动？习近平主席在此次罗
马峰会上提出三点倡议：采
取全面均衡的政策举措、全
面有效落实《联合国气候变
化框架公约》及其《巴黎协
定》、加大对发展中国家支持
力度。这三点倡议延续了习
主席在罗马峰会第一阶段会
议讲话的精神，进一步为二
十国集团应对挑战指明方

向、注入动力。
应对气候变化，中国一

直是行动派。近日发布的
《中国应对气候变化的政策
和行动》白皮书，详细介绍了
近年来中国应对气候变化的
进展和成效。在罗马峰会
上，中方重申将力争2030年
前实现碳达峰、2060 年前实
现碳中和。这意味着中国作
为世界上最大的发展中国
家，将在最短时间内完成碳
排放强度全球最大降幅，雄
心与担当显而易见。

每一个宏大目标的实
现，都需要实际行动的累
积。习主席在峰会上宣布了
中方实现“双碳”目标的具体

举措，包括将陆续发布重点
领域和行业碳达峰实施方案
和支撑措施，构建起碳达峰、
碳中和“1+N”政策体系，支
持有条件的地方、行业、企业
率先达峰等。这是中方拿出
实际行动的又一例证，展示
出言必信、行必果的大国担
当，为全球应对气候变化注
入了强大正能量。

就在二十国集团罗马峰
会举行之际，第二十六届联
合国气候变化大会(COP26)
在英国苏格兰城市格拉斯
哥开幕。人们普遍期待，国
际社会特别是发达国家能
在应对气候变化方面履行
承诺，并且加大对发展中国

家支持力度。在此背景下，
“关键是要拿出实际行动”
这一中国主张更具现实意
义。

外界注意到，中方近期
发起全球发展倡议，以推动
实现更加强劲、绿色、健康的
全球发展。在本次峰会上，
习主席表示欢迎二十国集团
参与这一倡议，并进一步阐
述具体理念，强调坚持发展
优先，贯彻以人民为中心理
念；坚持行动导向，推进务实
合作；坚持互利共赢，构筑伙
伴关系。这些理念与本次峰
会通过的《二十国集团领导
人罗马峰会宣言》精神高度
契合，无疑有助于二十国集

团负起应有责任，推进实现
联合国 2030 年可持续发展
目标。法国巴黎政治学院国
际关系专家贝特朗·巴迪认
为，中国为推动全球经济复
苏和促进多边贸易发展发挥
了积极作用。

罗马不是一天建成的，
但道阻且长、行则将至。当
下全球面临多重危机，世界
比任何时候都需要“一砖一
瓦”的实际行动。中方在罗
马峰会上提出的倡议主张以
及宣布的具体举措，将有力
推动二十国集团凝聚共识、
加强行动，在引领全球克服
共同挑战、促进共同发展方
面发挥更大作用。

新加坡的防疫措施哪儿错了？

■ 2021年 11月2日（星期二）

■ Tuesday, November 2, 2021
Lt:Ric
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■ 廖省：林越

二十国集团应对挑战的关键是要拿出实际行动

根据官方通报，新加坡
27日新增5324例确诊病例，
累计184419例；新增10例死
亡病例，累计 349 例。这是
新加坡暴发疫情来，单日新
增确诊病例数新高。几天
前，新加坡单日新增病例都
在 4 千例以下。卫生部表
示，正调查新增病例短时间
内异常暴增的原因。目前，
新加坡加护病房大多数床位
已满，空余床位仅剩 72 个。
紧急情况引发全球的关注。

新加坡疫情形势进一步
恶化，卫生部发现大事不妙
后赶紧深入调查。值得重视
的是，新加坡完成疫苗接种
者超过80%，在理论上，已经
形成了一定程度的“群体免
疫”壁垒。新加坡第一波疫
情控制得很好，很早接种疫
苗，成为国际防疫楷模，怎么
突然就崩了呢？

最近，互联网及群组里
疯传关于新加坡卫生部长王
乙康的信息，指责他崇拜西
方国家，看不起中国，排斥已
获世卫组织认可的中国疫
苗。“现在让新加坡成为国际
笑话，最应该负责下台的就
是他！”不过，这是新加坡的
内政，外界可不能随意置喙、
瞎起哄。

当然，这一切也不能全
怪王乙康，新加坡主要使用
的美国新冠疫苗——辉瑞疫
苗和莫德纳疫苗，这两款疫
苗都运用最新但未经实际验
证的 mRNA 技术，按照辉瑞
自报的数据，称有效率高达
96%，但根据实情来看，可能
连69%都不到。在以色列也
发生同样的情况。

其次，英国在疫苗接种
率达80%时，宣布全面解封，
与新冠病毒共存。而新加坡
邯郸学步，效仿英国的抗疫
方式。中国专家指出：霍乱、

脊髓灰质炎、麻疹等易于传
染的疾病，为何全球仍要严
防死守，绝无“共存”这种
事？如今新加坡的实验结果
出来了，疫情彻底失控。不
论西方的疫苗还是西方的抗
疫方式，都不靠谱，奈何新加
坡却轻信了西方的宣传。

去年疫情暴发之初，新
加坡全盘照抄中国的防疫措
施成功控制疫情，并长期采
取“病例清零”的方针。直到
新加坡用上西方的疫苗，采
取西方的抗疫方式，一切就
不一样了。如果新加坡坚持
跟着中国的脚步走，应该是
不会沦落至此吧？现在后悔
也没什么用处了。

不过，新加坡在意识到
问题的严重性后，赶紧把中
国科兴疫苗加入了官方的接
种计划中，宣布免费为新加
坡人接种科兴疫苗。显然，
新加坡确实发觉了美国疫苗
的不可靠，虽已酿成惨痛后
果，但还有中国的作业能抄，
还有中国的疫苗可用，希望
能尽快取得转机。

曾几何时，美国、英国、巴
西都是全球应对大流行疾病
的主力；但在新冠疫情期间，
西方的神话彻底坍塌，不断

“甩锅”，给全球抗疫拖后腿，
还误导他国抗疫，害人害己。
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载张小枫“新加坡与病毒共
存代价”的评论：“新加坡政
府为了重振衰弱的经济，放
弃‘围堵清零’，采纳‘与病毒
共存’，但新冠病毒的后患和
严重性是远超当局设想，确
诊人数飙升。”美国专家紧急
呼吁研究在英国发现的新变
异毒株德尔塔＋。英国近期
病例再度升至日增四万多
例，专家担心新毒株是否会
突破疫苗防线。

东南亚国家纷纷转向采
取“与病毒共存”政策，主因
是为了挽救疲软的经济。但

开放恐怕触发疫情失控，继
而引起其他国家忧虑；美国
已把新加坡的旅游警戒提到
最高级别。新加坡7天来每
百万人平均病例数超过 500
人，是全球少数最高确诊病
例的国家之一。

卫生部长王乙康近日再
度出面辩解，称政策并没有
反复，既非纯粹清零，也不是
全盘与病毒共存，而是随着
疫苗接种比例升高。新加坡
这一策略是“独特而正确”
的，避免出现高死亡率，而新
加坡已“越来越接近隧道尽
头的曙光”。但民众对他的
解说仍高度存疑。

专家认为，狮城当局其
实只看到清零的代价，却看
不到清零的好处；误判了共
存的好处，却低估了共存所
需要付出的代价。为了让民
众相信可以过正常生活，政
府高官竟公开表示“每个人
迟早都会染病”，这说法极具
误导性。对普通民众来说，
一旦相信宣传而忽视防疫措
施，很可能在地小人稠的环
境中进一步扩大感染，造成
疫情肆虐，难于收拾。

政府已宣布为民众免费
接 种 中 国 科 兴（Sinovac）疫
苗，29 日起民众可以预约；
符合资格的 60 岁及以上年
长者在 30 日起可直接到莱
佛士城会展中心接种，无需
预约。早前已在私人诊所自
费接种至少一剂科兴疫苗的
公众若想接种科兴疫苗，完
成共三剂的基础接种，也可
从下周一（11月 1日）起向这
些诊所预约。但愿此举能亡
羊补牢，让民众确保安康。

新 加 坡 于 30 日 新 增
3112 起 确 诊 病 例 ，开 始 回
跌。有 14 名年龄介于 63 到
98 岁的患者病逝，所有死者
都有潜在病症。相信新加坡
采取正确的措施后，曙光应
该不远了！

列娜达·林
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